



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO III.

Viernes 2 de Junio de 1893.

Núm. 676

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas . . . 3,50
FUERA.. { Semestre 6,50
 Año 12
EXTRANJERO Y UL- { Año 25
TRAMAR.

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, 10.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Marcelino y San Pedro
SANTO DE MAÑANA—San Isaac, monje.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
BARÓMETRO: á las 9 m., 687.5; á las 3 t. 686.3
TEMPERATURA. { max. sol 32.3 max. omb. 19.7
 { mín. omb. 3.8 reflector 1.7
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E. 3 t., O.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

CASA EN VENTA

El día 18 del próximo Junio á la hora de las doce en punto de su mañana tendrá lugar la venta en pública subasta de la casa de la calle del Mercado, núm. 14, bajo, cuatro pisos y demás accesorios.

Las personas que deseen interesarse en ella, pueden pasarse por la Notaría de D. José Cormenzana, donde está de manifiesto el pliego de condiciones.

15 por 100 de rebaja sobre el tipo fijado en la subasta anterior.

La bodega fresca.—Vino de cosechero á precios económicos. Avellanos 8. Burgos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Agua de Seltz.—Desde 1.º de Abril se expende á los precios siguientes:

15 céntimos sifón.

Abonos.—Por 12 sifones, 1'50 pesetas. Por 24 id., 2'50 id.

Depósito de tres pesetas por cada sifón.



En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices.

Por tenerse que ausentar su dueño, se traspasa una tienda de vinos, situada en una calle céntrica y en muy buenas condiciones: se dará razón en la imprenta de este periódico.

CHOCOLATES

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

CAFÉS.

Se tuestan todos los días, y se muelen á presencia del comprador. «La Pureza».
Pasaje de la Flora.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas, á cualquiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

LOS DOLORES Y CALAMBRES

del estómago, las digestiones difíciles, los vómitos después de las comidas y durante el embarazo, se curan rápidamente con el uso del *Antigastrálgico Winckler*, elixir más agradable y dosificado para los adultos. — Véndese en Burgos en la farmacia de Llera. Plaza Mayor, 31 y 34.

Al por mayor: **Winckler**

Mgntreuil (Seine) cerca de Paris

Desconfiad de las imitaciones.

SOLITARIA. Se expulsa inmediatamente con el **Tenífugo Sanz**, de venta en la farmacia de Escolar, (Burgos) y en otras farmacias y Droguerías de España y Portugal.

Depósito central.—Farmacia de Sanz, Segovia.

Casa en arriendo: sita en la plaza Mayor, con tienda y cuatro pisos. Darán razón, Espolón 20.

Hojalatería de Anselmo Blanco.—Sucursal de Juan Torre, de Bilbao. Se colocan inodoros de sifón de todos los sistemas y demás trabajos del arte. Lain Calvo 10.

Berlina.—Se vende una con sus correspondientes guarniciones, y se arrienda una cochera, con cuadra y grifo de agua. En la Administración de este periódico informarán.

Doña Bernardina Ruiz de Lopez, maestra de niñas, que tanta aceptación mereció en esta ciudad, donde tuvo su colegio. Paloma, 25, vuelve á establecerse en la Liana de Afuera, número 8, casa de D. Hilario Antón. En el mismo colegio se confeccionan encajes y se da lección de toda clase de labores.

Se admiten niñas desde cuatro años en adelante.

Mr. Poujade, fotógrafo, calle de San Juan, 35, tiene el honor de participar á su numerosa clientela, su regreso á esta capital y al frente de la dirección de su establecimiento, en el que encontrará el público las novedades en la fotografía moderna, que sean de útil aplicación y gusto artístico.

CRONICA LOCAL

El *Boletín oficial* de ayer contiene lo siguiente:

Circular del Gobierno civil dando cuenta de haberse elevado al ministerio el

recurso de alza la interpuesto por D. Melquiades Serrano y otros vecinos de Salas de los Infantes.

Extracto de la sesión celebrada por la Comisión provincial en 3 de Abril último.

Real orden de 11 de Enero disponiendo que ingrese en el tesoro el importe de las participaciones en las multas á que tienen derecho los Abogados del Estado respecto al impuesto de derechos reales.

Aviso de haber quedado abierto el pago á las clases pasivas.

Circular rectificando varios errores cometidos en la publicación del repartimiento de la contribución territorial.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

El número de hoy contiene lo siguiente:

Circular del gobierno civil transcribiendo la orden de que en el expediente instruido en el Ministerio de la Gobernación en virtud dealzada interpuesta por D. Victor Martínez, pueden las partes interesadas alegar y presentar justificantes en el plazo de diez días.

Rectificación de un error padecido al publicar el acuerdo de la Junta provincial del Censo, respecto á las reclamaciones de varios vecinos de Oña.

Extracto de las sesiones celebradas por la Comisión provincial en los días 1.º, 6 y 7 de Abril último.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

En la noche del 31 del pasado Mayo, notando la familia del labrador de Gumiel de Izán Canuto Sotillo, que no iba á casa á la hora acostubrada, encargó que algunos individuos de la misma salieran en su busca, y despues de revisar los caminos á las once de la noche lo hallaron cadaver debajo de una zarza en el término llamado de Peñacarpia, en donde sin duda se habia guarecido para librarse de la lluvia, sin que hasta la fecha se sepa cuál fuera la causa de la muerte.

Con motivo de la grave enfermedad que aqueja al virtuoso Prelado de esta diócesis se ha mandado publicar por la Secretaría de Cámara y Gobierno del Arzobispado una oja circular suplicando al clero y demás fieles oraciones para conseguir la salud del ilustre enfermo.

El M. I. Señor Gobernador Eclesiástico se ha servido disponer por tan sensible motivo que en todas las misas, cuando las rúbricas lo permitan, se añada á las ordinarias la oración *pro infirmis*, en singular, y que ademas se hagan rogativas públicas en todas las iglesias de la Diócesis y en los conventos de Religiosas.

Entre otras preces se cantará una misa solemne *pro infirmis* y á continuación las letanías y oraciones *pro quacumque tribulatione*.

La revista de Comisario del mes actual se pasará á todos los cuerpos é institutos de esta guarnición el día 3 á las mismas horas y por los comisarios que la verificaron en el mes anterior.

Presidirán los actos de revista de cada regimiento los Excmos. Sres. Generales de Brigada designados en la orden general del Distrito, publicada el dia 30 de Diciembre del año próximo pasado.

La sección sanitaria, partidas sueltas y demás clases la pasarán á las once de la mañana del indicado día ante el comisario D. Manuel Balaguer y en su domicilio, calle de Avellanos, número 3, pral., derecha. Los transeuntes, los de licencia y reemplazo que por otros motivos se hallan en esta plaza, lo han verificado hoy en

en el gobierno militar de esta plaza, presentando los respectivos justificantes á las nueve de la mañana, no autorizándose ninguno despues del día cinco.

Han sido nombrados para vocal de la junta de provisiones en el mes actual, el médico primero de Lanceros de España D. Marcial Barreiro Martelo y para la asistencia de caballos de señores jefes y oficiales del arma de infantería y reconocimientos de los de la guardia civil, el veterinario segundo del tercer regimiento montado de Artillería, D. Martín Gonzalez Guijarro.

Habiendo regresado á esta plaza el médico primero D. Antonio Fernandez Toro, que presta sus servicios en el primer batallón del regimiento de la Lealtad, se ha hecho cargo de la asistencia facultativa de los Sres. Jefes y oficiales del gobierno militar, auditoria de guerra y transeuntes, que interinamente lo venia desempeñando el de igual clase D. Eugenio Fernández Garrido.

En la exposición que el día 30 presentó al Senado el Sr. Conde de la Romera, sobre el proyecto de ley de administración local, se pide que los secretarios de ayuntamiento no puedan ser destituidos sin formación de expediente y se fija en 750 pesetas anuales el sueldo mínimo de estos funcionarios.

La exposición está firmada por el director del *Correo de Madrid* y por más de 600 secretarios de ayuntamiento.

Con la solemnidad acostumbrada se celebraron ayer los cultos propios de la gran festividad del día en todos los templos de esta capital, pero muy especialmente en la S. I. C.

Concurrieron á ellos los Excmos. Sres. Capitan General, Gobernador civil y Alcalde de la población y representaciones de todas las autoridades.

El Excmo. Sr. Arzobispo á causa de la grave enfermedad de que damos cuenta en otro lugar, no pudo asistir á la solemne procesión, que se hizo con gran orden, aunque se aceleró algun tanto por temor á la lluvia.

Todas las calles del tránsito estuvieron adornadas con lujosas colgaduras. el ornato de los templos y capillas estuvo en relación con la majestad de los cultos.

Si solemnes fueron los cultos que ayer se hicieron en los templos de esta capital no lo han sido menos los que hoy han tenido lugar en el Real Monasterio de las Huelgas.

Tanto el templo como todo el barrio se hallaban perfectamente aseados.

A la hora señalada asistieron las tropas que habian de cubrir la carretera.

El Excelentísimo Sr. Capitan General ha llevado, como de costumbre, el histórico estandarte de las Navas de Tolosa.

La capilla del S. T. M. se ha esmerado tanto en el canto como en la instrumentación.

La concurrencia ha sido muy numerosa, y tanto la Ilustrísima comunidad como el Sr. Administrador de aquel patronato é ilustre Cabildo y pueblo se han esmerado por complacer á los invitados.

Como la tarde ha estado apacible, el Parral se ha visto muy concurrido, amenizando aquel delicioso sitio las bandas de músicas, de los regimientos de esta guarnición.

Con profundo sentimiento tenemos que manifestar al público que se halla gravemente enfermo el Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis D. Manuel Gomez

Salazar Lucio Villegas, habiéndole administrado á las ocho de la mañana de hoy los Santos Sacramentos.

Daseamos al ilustre enfermo el más pronto y eficaz restablecimiento.

Esta noche es esperado su señor hermano el Excmo. Sr. Obispo de León.

Nuestro particular amigo el presbítero D. Miguel Polo y Lopez celebrará por primera vez el santo sacrificio de la misa el día 5 del actual en la iglesia parroquial de S. Cosme y S. Damian á las nueve y media de la mañana.

Le asistirá como padrino el Sr. D. Claudio Diaz Alba, beneficiado de la S. I. M., y predicará el licenciado en sagrada Teología D. Amancio Rodriguez Lopez, capellan del Real Monasterio de las Huelgas, primo del nuevo sacerdote, á quien como á to la su familia damos la más cordial enhorabuena.

La corrida de novillos de ayer fué del agrado del público.

A pesar de que las circunstancias eran muy desfavorables para el buen éxito de la corrida, esta resultó magnífica, contra lo que muchos opinaban.

Además de los inconvenientes atmosféricos que hicieron retraer á muchos que hubieran concurrido á la fiesta, la empresa sufrió otros percances y entre ellos la huida en el acto del encierro de uno de los mejores toros que traia, y de uno de los cabestros, que no pudieron ser recuperados, ocasionando los disgustos consiguientes.

Sin embargo puede vanagloriarse el ganadero de que las reses que salieron á la lidia podian rivalizar con las de las corridas de primer orden.

Sobresalieron el primero y tercer toro por su gallarda presencia y por su empuje.

Acerca de la cuadrilla, nos abstenemos de dar detalles minuciosos.

No podemos, sin embargo, omitir que el espada Villarillo estuvo trabajador y acertado en la mayor parte de las suertes, no tan solo en la de espada sino también en la de capa y banderillas, supliendo los defectos de varios de los jóvenes lidiadores, que no merecían el excelente ganado que se presentó en la plaza.

Siete caballos fueron víctimas del empuje de los toros de Benavente, que ocasionaron también algunas caidas y otros percances á los lidiadores.

Uno de estos recibió un puntazo por la parte posterior del muslo derecho, que aun cuando no interesó de una manera grave al torero le destrozó el traje, viniendo á salir el asta por encima de la ingle, circunstancia que hizo creer en un principio que estaría herido de gravedad.

El sobresaliente no estuvo afortunado en la muerte del cuarto toro, obligando á dar un mal rato á Villarillo que se multiplicaba para que el novel espada saliera con lucidez.

Los toros embolados dieron juego y proporcionaron varios tumbos y algunas lesiones á un joven, que por su temeridad se hizo acreedor á ellas; y en resumen, para demostrar la bravura del ganado, diremos que hasta los mansos salieron embistiendo.

La presidencia estuvo acertada, excepto en alguna que otra orden en que mostró condescendencia.

La plaza tuvo casi un lleno.

A la avanzada edad de 83 años ha fallecido en el barrio del Hospital del Rey la señora Doña Benita de la Fuente y Guinea, viuda de D. Diego de la Iglesia Ocampo, Escribano de Cámara que fué de esta audiencia territorial.

Acompañamos en el sentimiento á la distinguida y numerosa familia de la finada.

Nuestros representantes en Cortes continúan sus gestiones en favor de la capitania general de esta ciudad.

Anteanoche, despues de publicado nuestro número, recibimos el siguiente telegrama de Madrid:

Madrid 31.—8,15 n.

Los diputados por Burgos han visitado al general Lopez Dominguez, para interesarle en favor de la capitania general de esta ciudad.

El ministro les ha manifestado que la conservación de la capitania general depende de que se aumenten dos cuerpos de ejército, del informe de la Junta consultiva y de que el Sr. Gamazo acceda á este aumento.

Mercados.—Las carnes de toro han sido vendidas en la garita inmediata al banco regulador á los precios de 1,00 pesetas el kilo de cuarto delantero, 1,25 el de trasero y 1,50 el de carne seleta y sin hueso.

En la mañana de hoy se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad, once bueyes, cinco terneras, un carnero, cuarenta y cuatro corderos y seis cerdos.

En la pescadería se ha vendido salmón á 3 pesetas el kilo, cimarrón á 1'20, 1'30 y 1'40, merluza á 1'00 y 1'50, anchoas á 0'60 y 0'70, sardinas á 0'80, congrio á 1'70 y chirlas á 0'70.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el dia 3 de Junio de 1893:* Parada Lealtad y San Marcial; Hospital, provisiones y vigilancia, Lealtad primer capitán: vigilancia los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar *Sanz*.

Necrología—En el dia de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de doña Estanislada Martin y Martin, de 36 años, Plaza de Prim 22; Ciriaca Castrillo Duque, de 78, Calera 23; Pablo Hernando Hermoso, de 44, Cordón 5; y de Roque Marque Brocos, de 56, Lain Caivo 6.

Uno más.—De un colega de Albastos: El Sr. J. Mariá nos ha relatado detalladamente su grave caso de reumatismo, y dice que por casualidad oyó hablar de los **emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter**: compró tres, y al otro día ¿cual no sería su sorpresa al verse libre de todo dolor en la rodilla, el brazo y el hombro?—7.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentin y Cia.** Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

REVISTA DE MERCADOS.

París 31.—Las heladas de la primera quincena del mes actual han producido algunos destrozos en los viñedos del Este de Francia que han sido los únicos perjudicados. Según los cálculos hechos se cree que las pérdidas ascenderán á una tercera parte de la cosecha que antes se consideraba como buena. El mal se ha dejado sentir tambien en algunos cantones suizos especialmente los de Ginebra y Vaud.

En el comercio la situación general acusa completa calma en los principales centros de producción.

En el Mediodia se puede considerar como terminado el comercio directo con los viticultores, pues las pocas existencias que hay se encuentran en manos de los corredores.

En el Rosellon los precios no han tenido variación notable. Se siguen pagando de 40 á 45 francos los vinos superiores de 14 grados.

En la Borgoña y Baja Borgoña el comercio continua estacionado.

En París se han hecho ayer varias ventas á los precios siguientes: *Petit Montagne* de 8 grados á 24 francos hectólitro; Rosellon de 9 grados á 29 francos; Argelia 11 grados 21 francos. Los vinos de España siguen con tendencia firme pagándose el Benicarló de 13 grados á 31 francos hectólitro y Alicante de 14 grados á 35 francos. A este mismo precio se han cotizado los vinos blancos de Andalucía de 13 grados.

Poza de la Sal 1.º—En el último mercado de esta villa entraron unas 130 fanegas; se vendió el trigo á laga de 50 á 55 rs. la fanega de 91 libras, rojo de 41 á 44, centeno de 31 á 32, cebada de 25 á 26 y yeros á 30.

El estado de los campos y el tiempo buenos.

Roa 30.—Entrada 200 fanegas; trigo á laga á 42, morcajo á 36, centeno y cebada á 24, avena á 14, titos á 23, garbanzos á 60, alubias blancas á 40 y de color á 60, harina de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á 17, 16 y 15 la arroba y patatas á 70 céntimos de peseta.

El vino tinto y vinagre se cotiza á 5 rs. cántaro y el claro á 6.

El aguardiente anisado á 28 reales.

Tiempo variable; el estado de los campos satisfactorio.

Sedano 30.—Entrada escasa; trigo á laga desde 48 á 52 rs. fanega de 90 libras, mocho á 48, centeno á 31, cebada de 26 á 27, yeros á 32, garbanzos á 100, alubias á 70 y patatas á 3 rs. la arroba.

Vino tinto á 14 rs. cántaro, claro, blanco y vinagre á 16, aguardiente á 30 y aceite á 45 la arroba.

El mercado tiene tendencia á la baja. El tiempo lluvioso, pero sin frio.

El estado de los campos excelente.

Ha comenzado en esta región la siega de prados artificiales, y la recolección de yerbas ha presta lo más rendimientos que en años anteriores tanto en calidad como en cantidad.

Miranda 1.º—Trigo mocho á 43 rs. fanega, rojo á 42, centeno á 30, ceba á 22, avena á 16 y yeros á 35.

Lerma 1.º—Trigo mocho de 38 á 42 rs. fanega, rojo de 38 á 39, centeno de 24 á 25, cebada de 22 á 23, avena á 15, garbanzos de 100 á 120, alubias de 66 á 70 y patatas á 3 la arroba.

Se nota bastante escasez en los ingresos,

COMUNICADO

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Muy señor mío y de mi consideración distinguida: Con un pié en el estribo, pues salgo para Madrid, leo su apreciable publicación y en el número de este día, un suelto en el cual dá cuenta, como es muy natural en un diario local, de que han terminado los ejercicios para la provisión de la canongía vacante; y con marcada frase, pues yo soy el primero en reconocer el mérito, habla de la homilía de mi digno contrincante.

Doy á usted gracias porque yo haya sido tan poco afortunado que por ninguna persona inteligente en la materia haya llegado á oídos de usted nada que se refiriese al día en que públicamente actué.

Y como yo no deba por ahora ser más explícito en el asunto, y además me convenga que así conste públicamente como prueba de imparcialidad en él, ruego á usted se sirva insertar estas líneas en su apreciable publicación; de las cuales doy también traslado á los demás periódicos de la localidad.

Aprovecho gustoso esta ocasión para ofrecerme s. s. g. b. s. m.,

Francisco de Asis Renau.

Burgos 31 Mayo 1893.

* * *

La lectura del anterior comunicado no ha podido menos de causarnos gran sorpresa.

Sin duda el señor Renau, cuyas altas dotes de ilustración y elocuencia reconocemos gustosos, ha creído ver en la noticia que publicábamos el martes preferencia hacia determinado opositor, cosa que estaba bien lejos de nuestro ánimo.

Pero aunque así no fuese, comprenderá el ilustrado comunicante que, teniendo perfectísimo derecho para obrar como nos parezca, no necesitamos dar á nadie cuenta de nuestros actos, siquiera se nos pida con irónicos agradecimientos, cuyo juicio dejamos á los lectores.

Y para terminar, cónstele al señor Renau que si alguna condescendencia pudiera reprochársenos, no sería ciertamente en favor de su contrincante.

Tampoco nosotros queremos ser más explícitos por ahora.

Intelligenti pauca

CARTA DE MADRID

Madrid 1.º

Todo por Lagartijo.—Ya no hay religión, ni política, ni administración, ni hogares, ni nada. Solo hay toreo.

En la amplia calle de Sevilla no cabían los aficionados al «espectáculo nacional».

Como esas grandes manifestaciones populares que necesitan la extensión de los campos para agitarse, así los taurómacos han acudido al Buen Retiro para adquirir una localidad de plaza á cualquier precio.

Ayer el pueblo de Madrid dió una gallarda muestra de nuestro bienestar económico, de la abundancia de capitales; ayer quedaron desmentidas en absoluto las afirmaciones de unos pocos que creen en la bancarrota, y en una revolución de hambre. Comprar una localidad de *sol* por treinta pesetas; agotar los billetes, pagándolos á precios increíbles; aguardar turno ante la taquilla durante cuatro horas, resistiendo los ardores de un sol canicular, todo esto es una prueba evidente de que el pueblo tiene empeño en derrochar dinero, cosa que no haría si este escaseara. ¡Aún hay patria, Veremundo.

El pueblo de Madrid, que interpuso valiosas influencias, é hizo gestiones poderosísimas para conseguir que la procesión del Corpus se celebrara contra lo acostumbrado, por la tarde, sin duda para convertir el acto religioso en mundana exhibición de tocados femeniles, el pueblo de Madrid, repito, ha revocado el breve pontificio de privilegio, para poder compartir las dos fiestas, la religiosa y la taurómaca.

Hoy en Madrid no hoy más autoridad que Lagartijo.
Las noticias en general escasean, y se explica.

* * *

En los círculos políticos no se hacen otros comentarios que los referentes á la votación recaída sobre el dictamen, autorizando el procesamiento del señor Bosch y al discurso de Villaverde.

El disgusto entre los silvelistas es manifiesto, á causa de la desatención del señor Cánovas, quien estuvo en los pasillos del Congreso mientras hablaba el señor Villaverde.

Algunos silvelistas verdaderamente resquemados prometían después abandonar el salón, siempre que hiciese uso de la palabra el señor Cánovas.

La conducta de este la explicaban algunos por lo que acababa de ocurrir en el Senado.

Debió recibir noticias de la votación habida, y sin duda quiso demostrar su disgusto molestando á los que jamás fueron amigos del señor Bosch.

Esto se decía en el Congreso, y á la verdad no deja de tener conexión el proceder del señor Cánovas y la votación del Senado.

Respecto á esto las opiniones son tan diversas que no pueden comentarse.

Destácanse, sin embargo, tres tendencias, la de hundir á Bosch por todos los medios, la de proceder con cautela, y la de salvar á Bosch á toda costa, representadas por los señores Montejo, Cerralbo y Arlanza respectivamente. Este hállase, empujado por el partido canovista, dispuesto á sostener el prestigio del partido ortodoxo en la persona del señor Bosch.

Así se explica que algunos canovistas abrieran catedra en los pasillos del Senado en pró de un obstruccionismo resuelto á todo lo que provenga del partido liberal, ya que este ha declarado la guerra al conservador.

De crisis, nada nuevo.

El señor Montero Rios sigue en situación difícil, y el señor Gamazo se mantiene intransigente.

De todas suertes, nada ocurrirá hasta después de votada la contestación del Mensaje.

En el consejo de ministros que se celebrará el domingo próximo, se resolverá la cuestión de gabinete.

* * *

Pocas veces se ha visto el salón de conferencias tan solitario como hoy. Ni un diputado, ni un senador, ni aun de esos constantes concurrentes que asisten al Congreso como á un casino.

* * *

La procesión del Corpus se ha verificado á las diez y media de la mañana, con el mismo ceremonial que en los años anteriores.

La comitiva era lucidísima, oficiando de pontifical el obispo de Madrid-Alcalá.

En pos del Santísimo marchaban los invitados, presididos por el gobernador civil señor Aguilera, el militar señor Civiza y el alcalde señor Angulo.

La carrera estaba concurridísima, y en los balcones había muchas y muy buenas mujeres.

Desde antes de las tres de la tarde se apiñaba numeroso gentío en la carrera de San Jerónimo, frente al alojamiento de Lagartijo, que al dirigirse á la plaza ha sido objeto de grandes muestras de simpatía.

Sin embargo, los aficionados andaban *mustios y cariacontecidos*, porque la menuda lluvia que á intervalos caía sobre esta M. H. Villa hacía temer que se suspendiera la corrida del gran califa.

Los revendedores también estaban disgustados porque corrían el riesgo de perder algunos cientos de pesetas, dado el número colosal de billetes que conservaban en sus bolsillos.

Al aproximarse la hora de la corrida, se vendieron muchos billetes *por su precio*, con gran contentamiento de los aficionados de última hora.

A las cinco, es decir, en el momento que comenzaba la corrida, cesó la lluvia.

En los centros oficiales también se han notado los efectos de la despedida de Lagartijo.

Solo he podido recoger dos noticias desagradables y una satisfactoria.

Las dos primeras se refieren á una manifestación celebrada en La Carolina (Jaen) y á una en Gijón.

La manifestación ha sido promovida por la construcción de una carretera entre la estación férrea y los baños de Aliseda, á la cual no deben ser muy adeptos los naturales de aquella población.

Afortunadamente las autoridades han disuelto la manifestación sin gran esfuerzo y sin que en ella haya dado lugar al menor incidente lamentable.

La huelga en Gijón ofrece caracteres de alguna gravedad.

Están interesados en ella unos ciento cincuenta cargadores del puerto, y su actitud no debe ser muy transigente cuando el gobernador civil de la provincia se ha visto precisado á ir á dicha localidad, sin duda con objeto de obtener una resolución al conflicto.

La perentoriedad del tiempo me impide adquirir detalles sobre este en asunto, y aún dudo que éstos se me pudieran facilitar estas circunstancias.

La noticia satisfactoria se refiere á la epidemia colérica, que según últimas noticias, no ha tomado incremento alguno.

M.

RECUERDOS DEL CENTENARIO ROJO

Miniatura.

A veces el escritor no puede definir los sentimientos que guían su pluma! En la compasión hay algo de irracional é instintivo.

De cierto, entre las figuras históricas, cuyo recuerdo evoca la memorable fecha del *Centenario rojo*, una de las peor tratadas suele ser la de la Dubarry, favorita de Luis XV, y última favorita real; única mujer de Francia que tembló, lloró y suplicó al pisar la plataforma de la guillotina. Y para mi alma piadosa, esa misma debilidad, ese invencible horror de la muerte, esas desesperadas súplicas al verdu-

go, esa flaqueza más que femenil, infantil, son base de un interés que no aspiro á justificar. ¿acaso se razona la lástima? Sentimiento oscuro, reside en las entrañas de nuestro ser, y resiste como otros muchos al análisis.

Algunas veces se me figura que, como á Friné el arópago griego, perdonó á Juana Vauvernier por su incomparable hermosura.

Ni María Antonieta — que era más airada y gallarda que bella; ni la Saniballe — que á lo sumo fué bonita; ni la energética y atractiva Roland, semejante á la Julia de Rousseau; ni ninguna, en fin, de las víctimas ilustres de la Revolución, puede compararse, (á juzgar por los retratos), á la Dubarry.

La Dubarry es verdaderamente ideal. El grabado que tengo á la vista, y que está tomado del cuadro de Drouais, la representa como de unos veinticuatro á veinticinco años de edad, vestida con el gracioso traje masculino el uniforme de *Cheveau léger* que llevaba á la caza: (es de advertir que el grabado no llega más que hasta la cintura), traje compuesto de casaca militar y chaleco entrecubierto, que deja adivinar unas formas delicadísimas, sin asomo de sensualidad, una tabla de pecho cancherosa y pura. La casaca tiene su vuelta ó solapa con ojales y botones; el cuello de encaje (que arranca de la camisa de batista) flota descubriendo la garganta y desciende en ondulante chorrera á los dos lados de la abertura del chaleco. El peinado, masculino también, se reduce á una serie de *baterías* hechas con el mismo cabello remangado y empolvado, y una coleta que ata sencillo lazo de cinta negra. Ni más ni menos: ni una joya, ni pendientes, ni faralaes, ni escotes, ni sedas, ni flores; nada, nada más que una belleza divina realzada por la más idílica y suprema sencillez, por el más femenino de los trajes de hombre.

Lo que caracteriza en este retrato la fisonomía de la Dubarry, es la ausencia completa de materialidad; es un espiritualismo voluptuoso, propio de la época, que era en todo exquisita, muelle, afeminada, á lo Watteau!

La cara es inteligente, pero sin la menor dureza; los ojos grandísimos, de admirable forma, melancólicos y dulces; el diseño de la faz, oval y perfecto; virginales la barbilla y el pescuezo (dos regiones tan deladoras y expresivas en la mujer); las cejas, un milagro de corrección; la frente nítida y lisa, un cielo; la nariz y la boca deliciosamente formadas; nobles por la distancia que las separa, aristocráticas sin altanería, llenas — si así puede decirse — de benignidad columbina, amorosa. Todas las líneas del cuerpo tienen la ondulación y la elegante languidez del cisne. Sobre todo el pescuezo — aquel que segó la media luna de la guillotina — es una torneada columna de marfil.

Su hermosura tenía una nota singular y fascinadora, la Dubarry era á un mismo tiempo rubia y morena. Las cejas y las pestañas negras daban penetrante y embriagadora profundidad á los ojos azules: el pelo era de un tono ceniciento lleno de cambiantes al sol. La tez tenía el blanco mate y tierno de las conchas de naçar, y solo una ligera pincelada rosada en las mejillas; — hoja de rosa en taza de leche, solían decir. — Cerca de la boca realizaban este cutis de capullos ó tres lunares de terciopelo (moscas) que travesaban hacia la barba. Una se destacaba sobre la brumida frente.

La expresión era de pueril candor y ensoñadora ternura.

Uno de los primeros enamorados de la Dubarry, aquel Dun para quien ella misma dibujó su retrato, los reprolujo en caracteres de fuego, al describir el rostro en que todo inspira amor; los rizados cabellos ondeados, los ojos de zafiro, de ancho párpado, la mirada «que penetra hasta el alma», la boca «burlona y llena de entendimiento», y en suma, los encantos de aquella sirena, en quien se recreaba más aún que los sentidos, el corazón. No es extraño que Luis XV, aunque viejo y cansado cuando la conoció, sintiese por ella toda la ilusión de la mocedad, y derrochase á manos llenas el oro y los diamantes para bruñir y realzar el marco de tan divina miniatura.

El poder de la belleza perfectísima de Juana Vauvernier tenía que reforrarse con la comparación. si Luis XV recordaba la larga esclavitud á que le sujetara una mujer como la Pompadour, cuya imagen, no en miniatura sino al agua fuerte, nos legó la terrible marquesa de Crequy. Era — dice — una personilla exígua, con ojos azulados y mortecinos, pelo amarillento — del mismo tono que su tez — por lo cual el luto riguroso, sin colorete ni blanquete, la precipitaba contra un escollo fatal. Tenía las pestañas ralas, cortas y desiguales; en el sitio de las cejas dos manchas

rojas y los dientes eran pedazos de marfil engarzados en hilillo de oro, de esos dientes que se adquieren por un rollo de doblones. Sus manos eran rechonchas, innobles, sus pies encogidos y vueltos hacia fuera como los de los chinos. Y por contra el aspecto enfermizo, la traza angustiada, la frase tristonada. ¿Quién la tomaría por la idolatrada favorita del mayor monarca de la tierra?

¿No es cierto, pregunto yo, que puede sorprender el contraste entre la Pompadour y la Dubarry. á los que al solo nombre de *favorita* ya creen estar viendo un acabado tipo de hermosura, gracia y hechizo? Como los grandes artistas, como los inventores, como los genios de la guerra, escasean las perfectas bellezas, y la Dubarry era una de esas obras maestras que crea la naturaleza en momentos de inspiración.

Emilia Pardo Bazán.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA

Paris 1.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'21.

Londres 1.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 65'7|8.

Buenos Aires 1.—(Servicio especial de la *Agencia Fabra*.)—Precio del oro en el día de ayer 318.

Nueva York 1.—Según telegrafía de Richmond, la inhumación de los restos mortales de Jefferson Davis revistió un carácter de gran solemnidad.

La llegada del cortejo fúnebre fué saludada por las salvas de cañón de los fuertes de la ciudad.

Después una multitud numerosa desfiló por delante del cadáver depositado en el Capitolio, verificándose acto seguido la inhumación en Hollywod.

Londres 1.—«The Times» anuncia para hoy una tumultuosa sesión en la Cámara de los Comunes con motivo de la votación del proyecto de autonomía para Irlanda.

Paris 1.—Los despachos de Berlin niegan categóricamente que tenga fundamento alguno la noticia de una próxima reconciliación del emperador de Alemania con el príncipe de Bismark.

Roma 1.—En los centros católicos se asegura que Su Santidad tiene muy adelantada la redacción de la Encíclica, que tal vez se publique á fines del mes actual.

Se añade que es un documento llamado á tener gran resonancia, pues en él se examina de una manera admirable la situación actual de Europa, y se exponen los remedios para hacer frente á los males que la afligen.

Coruña 1.—A las seis y media de la mañana de hoy ha llegado á este puerto el vapor correo «Antonio López», de la Compañía Trasatlántica, procedente de la Habana y sin novedad á bordo.

Chicago 1.—Ha producido general disgusto entre los expositores extranjeros el acuerdo de la comisión ejecutiva de la Exposición Universal.

Se teme que muchos expositores se retiren en vista del proceder de dicha comisión, tan contrario al espíritu democrático de este país, y al sistema adoptado en todos los certámenes universales.

La conducta de aquella es calificada de dictatorial.

Paris 1.—En el Consejo de ministros celebrado hoy, el ministro de Marina, almirante Riennier, ha dado cuenta de la Memoria técnica presentada por el general Dodds, sobre las operaciones realizadas en Dahomey.

La Memoria afirma que las municiones y cartuchos sistema Lebel, no han sufrido deterioro alguno, y que la acción del tiempo tampoco les ha ocasionado ningún perjuicio.

Lisboa 1.—El ministro de la Guerra de Portugal acepta oficialmente las conclusiones del Congreso militar hispano-portugues, si el gobierno español se muestra también conforme con ellas.

Fabra.

SECCION DE ANUNCIOS

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, inundan una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud, sin ninguna fé ya menudo a pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos a contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira. Espolón, 30.



Trade Mark Registered.

Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambre, Croup, Dolores de Espalda Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Toses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los poros, de la piel.

De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster.

Wholesale: NEW YORK

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas probadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 rs. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España.—Depositario en Burgos: Sainz Valpuesta.

Se remiten por correo anticipando su valor.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERÍA DE PINERO.

500000

Marcos

ó aproximadamente

700,000

Pesetas

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo,

Especialmente:

1	Premio á M	300000
1	Premio á M	200000
1	Premio á M	100000
2	Premios á M	75000
1	Premio á M	70000
1	Premio á M	65000
1	Premio á M	60000
1	Premio á M	55000
2	Premios á M	50000
1	Premio á M	40000
5	Premios á M	20000
3	Premios á M	15000
26	Premio á M	10000
56	Premios á M	5000
106	Premios á M	3000
253	Premios á M	2000
6	Premios á M	1500
756	Premios á M	1000
1237	Premios á M	500
33950	Premios á M	148
18991	Premios á M	300, 200,
150, 127, 100		94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110.000 billetes**, de los cuales **55.400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl, 54.600 billetes gratuitos importa

Marcos 10.816.425

ó sean aproximadamente

Pesetas 15.000 000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribaindicados 5.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se serviran añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranza de Giro Mutuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billeto original, entero: Ptas. 9.

1 Billeto original, medio: Ptas. 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también á la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos en fin todos los pormenores se verá de prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas de Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los precios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien nos solicite. Los pedidos deben remitirse nos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes

del 10 de Junio de 1893

Valentin y Comp.^a

Expendiduría general de lotería.

Hamburgo.

Alemania.

MATÍAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES
DE ESTA CASA

son los mejores que se presentan en los mercados.

PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.

Oficinas: ALMA ALTA, 8. Depósito Central: MONTERA, 25.

!!EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL!!

POLVOS DEL DR. KUNTZ

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del estómago por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya **marcadísimo alivio** desde la primera dosis, consiguiendo en muchos casos que sólo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir *gastralgias, gastritis, dipepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles, pesadez, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. e c*, y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadez.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente, que en la primera caja no encuentre mejoría. Caja 7.50. Va correo. Un sólo depósito en cada capital. En Burgos: farmacia de G. Escolar, plaza de Prim, 19.

Un elector retraído

¿Votáste por fin, Librado?

—¿Yo votar? ¡Ni por asomo!

Yo solo hubiera votado

si se hubiera presentado

el que inventó el *Quina Momo*.

Píbase en los ultramarinos, cafés y casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCKERT.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 2.—9 m.

«El Liberal» publica un suelto firmado por el general Sanchez Bregua, diciendo lo siguiente:

«Cuando explanemos en el Senado la interpelación sobre las cuestiones regionales, militares confiamos en que se despejará la incógnita.

Mientras tanto, bueno será que las dignas personas que se entienden con el Ministro alimenten ilusiones y no desmayen en sus esperanzas».

MADRID 2.—1,20 t.

S. M. la Reina ha firmado el nombramiento de Consejero de Instrucción pública en favor del catedrático de la Universidad central Sr. Piernas y Hurtado.

El Sr. Maura llevará al Consejo de ministros del domingo el presupuesto de Cuba y Puerto Rico.

MADRID 2.—3,40 t.

Susúrrase que el Sr. Sagasta ha hecho exploraciones cerca de algunos exministros, rogándoles que contesten con urgencia, antes del Consejo de ministros del domingo.

El general Novaliches ha cumplimentado á S. M. la Reina.

MADRID 3.—4 t.

El diputado republicano Sr. Muro ha reunido á los diputados y senadores de la provincia de Valladolid, para ocuparse de la cuestión de la capitania general.

En la sesión del Congreso el Conde de San Bernardo se defiende de las censuras que el Sr. Bosch le ha dirigido en el Senado por su gestión en la Alcaldía de Madrid.

Imprenta del DIARIO DE BURGOS, calle del Almirante Bonifáz, 7 y 9.